

## Einführung zum zweiten Seminar: Räume, Regionen, Grenzen (Straßburg, 26. Juni 2009)

**Quelle:** CVCE.

**Urheberrecht:** (c) Philippe Hamman

**URL:**

[http://www.cvce.eu/obj/einfuehrung\\_zum\\_zweiten\\_seminar\\_raume\\_regionen\\_grenzen\\_stra%C3%9Fburg\\_26\\_juni\\_2009-de-26b17b71-2ae2-4022-8a16-b1ea5364898a.html](http://www.cvce.eu/obj/einfuehrung_zum_zweiten_seminar_raume_regionen_grenzen_stra%C3%9Fburg_26_juni_2009-de-26b17b71-2ae2-4022-8a16-b1ea5364898a.html)

**Publication date:** 11/06/2014

Im Zentrum des zweiten Seminars *Contre l'Europe?* steht der Begriff der Räumlichkeit, dessen unterschiedliche Bedeutungen eingehend untersucht werden: die des Ortes als Raum der Tatsächlichkeit des Sozialen oder die des Territoriums, in dem Machtbeziehungen, politische und gesellschaftliche Herausforderungen entstehen. Den unterschiedlichen Themen wie der Erweiterung der Union, der Grenzüberschreitungen und regionalen Räumen in Europa liegt allen die Frage zugrunde, ob die Grenzen als Verkörperung des Widerstandes gegen das europäische Aufbauwerk oder als Gelegenheit zum Austausch betrachtet werden sollen. Mithilfe von Georg Simmels Metapher von Brücke und Tor lassen sich sowohl der Aspekt der Außengrenzen als auch der Binnengrenzen der Union als ein Raum mit sozialer Beschaffenheit und sozialen Effekten beleuchten.